

La Constancia

clusiones más corrientes de la moral y de la casuística que perfectamente conocen en los demás países católicos. Pero esto aparte, ¿qué libertad es esa que niega al Teólogo ó al moralista el derecho para exponer y razonar sus opiniones en asuntos de su especialidad?

Y en cuanto al periódico *Portugal* bien terminantemente ha dicho el director de este diario que en él no ha tenido intervención ninguna la Compañía, al menos en la época de sus más belicosas campañas.

Rechaza á continuación el Padre Cabral, las fábulas y falsedades propaladas acerca de la intervención de los Jesuitas en la política, y concluye diciendo acerca del particular: «La política de la Compañía es hoy la que fué siempre, la política del «Padre Nuestro». Venha á nós o vosso reino, seja feita a vossa vontade assim na terra como no Céo.»

Y no se diga que los religiosos de la Compañía éramos los más apasionados adversarios de la República, porque esto es nuevo pretexto. La Compañía de Jesús no es contraria á las instituciones republicanas como tales. Precisamente donde goza de más amplia libertad se encuentra en estado más floreciente es en países regidos por aquella forma de gobierno, como sucede, por ejemplo, en los Estados Unidos del Norte de América.

Si se ha querido decir que los jesuitas no podíamos simpatizar con una mudanza ó cambio político que pusiera el poder en manos de hombres enemigos de la Religión, defensores del ateísmo partidario, cuando menos, del indiferentismo oficial del Estado, en este caso están en lo cierto, no podíamos traicionar nuestros principios religiosos, ni el respeto que se debe á los derechos de Dios sobre la sociedad.

La influencia reaccionaria

Es el tema de las vanas declamaciones de nuestros enemigos. ¡La influencia reaccionaria de los Jesuitas! Tienen razón dice el Padre Provincial portugués: «si ese espíritu reaccionario es el de amor y fidelity á la Iglesia Católica; si significa que estamos dedicados al servicio de Cristo; si quiere decir que somos tenaces en defender la ley por El promulgada; si nuestra influencia reaccionaria consiste... en querer restaurar todas las cosas en Cristo, entonces sí somos reaccionarios, queremos tener influencia reaccionaria y nos declaramos reos de ese crimen.

Conclusión
Traducimos literalmente la hermosa conclusión del venerable Padre Cabral, porque bien merece ser conocida por todos.
Dice así:
«Y en presencia de estas suble-

vadoras (*revoltantes*) injusticias; á la vista de estas tiránicas extorsiones y de estos despotismos agravados con la burla de haber sido cometidos en nombre de la libertad ¿no habíamos de formular nuestra protesta y hacer oír á nuestra querida patria la voz indignada pero llena todavía de afecto y de perdón?

Sentidísimo afecto y cariño con que nos despedimos de ese querido Portugal, que nos prohíben llamar nuestra patria á la que seguiremos amando mientras tengamos un alieno de vida afecto y cariño para esas obras á las que consagramos lo mejor de nuestro trabajo, para esos templos en los que predicamos la palabra del Evangelio; para ese clero á quien estamos obligados por su benevolencia y confianza; para esas Ordenes y Congregaciones religiosas que veneramos y á las que santamente enviamos el campo, siquiera sea injustamente limitado, en que se permite su acción, para esas poblaciones que tan efusivamente sabían pagarnos con su amor nuestro amor, para esos bienhechores que en las asociaciones piadosas de ambos sexos, aceptaban con tanta gratitud y auxiliaban con tanto desinterés nuestro celo y para esa querida juventud por la cual daríamos de buen grado mil vidas, si mil vidas tuviéramos.

A este sentimiento de afecto agregamos sin esfuerzo—sin ningún esfuerzo—y desde el fondo de nuestra alma el, sentimiento del perdón para los que nos persiguen... Por eso entre las lágrimas que del cariñoso recuerdo brotan, y al comer el pan del desierto, pensamos en ellos y pedimos á nuesro Dios que ilumina las inteligencias y toca los corazones, que haga brillar la verdad ante sus ojos, para que Portugal vuelva á ser todavía gobernado con verdadero espíritu de libertad y para que aquel Señor que es el camino, la verdad y la vida, guíe, abrillante y vivifique la patria á quie tanto amor profesamos.

P. Luiz Gonzaga Cabral.
Prepósito da Provinça Lusitana.

Crónica diaria

Hoy viernes, á las once de la mañana, tendrán lugar en la parroquia del Buen Pastor los funerales en sufragio del alma de don Santiago Uriete y Arambillet.

Aprovechamos la ocasión para renovar á su distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

—Han emprendido su viaje de bodas los nuevos esposos don Nicasio Arsuaga y doña Herminia Garín, habiendo salido ayer de Burdeos con dirección á París.

—Mañana saldrá con dirección á Bilbao el marqués de Villagodio.

UN MILLÓN

Esta cantidad ha sido concedida al Ayuntamiento de Madrid, para que pueda atender á las mejoras del pavimento de las calles.

MALAS IMPRESIONES

Nada halagüeñas para el ministro de Fomento han sido las opiniones formuladas por los políticos respecto á la pretensión de concesión de los créditos solicitados por el señor Calbetón.

Se cree que si persiste en la petición desfavorablemente informada por el consejo de Estado, se suscitará en el Congreso un debate ruidoso.

Hoy es probable que comience en el Congreso la interpelación del proceso Ferrer y sobre varios asuntos de los Ayuntamientos de Barcelona y Gijón.

FALLECIMIENTO

En su palacio de «Sonio» ha fallecido el duque de Riausaras, hermanastro de doña Isabel.

El duque aunque anciano se conservaba todavía fuerte.

EN BARCELONA

Algunos periódicos de aquella capital se vienen ocupando de la sustitución de la fórmula Dios guarde á usted etc., por Viva usted muchos años, cuyo acuerdo se propuso en la última sesión del Ayuntamiento.

Uno de los mencionados diarios dice que dicha sustitución constituye un acto de rebeldía y un abuso de atribuciones.

MAS INUNDACIONES

En Avila se ha desbordado el río Dajo, inundando las huertas y causando grandes estragos en algunos pueblos.

PARA EL MOKRI

Procedente de Tánger ha llegado á Cádiz el mayordomo del Mokri, que marcha á París llevando ropas para su señor.

Ha dicho que el Mokri está muy contrariado por el empréstimo que tiene que hacer para pagar á España la indemnización acordada por los sucesos de Melilla.

DE VALENCIA

De la ciudad del Turia dicen que los cuerpos de infantería acudieron á la misa celebrada en Santo Domingo.

En el cuartel de «Mallorca» el general señor Pereira impuso la cruz de Beneficencia á un soldado que salvó á una niña que se estaba ahogando.

INCENDIO EN

UNA IGLESIA
En la Iglesia del pueblo de Benimamet (Valencia), uno de los cirios del Altar mayor prendió fuego á éste, en el momento en que se celebraba la Misa mayor.

El inmenso gentío que llenaba el templo, abandonó aquél sin que por fortuna se registrara ninguna desgracia.

EN SEVILLA

Con gran solemnidad se ha celebrado la fiesta de la patrona de España.

Acudió á la Catedral gran número de fieles, el Ayuntamiento en Corporación y numerosas comisiones de todos los cuerpos y centros.

En la Parroquia de San Salvador se celebró la misa de la infantería asistiendo el general gobernador y la fuerza de los regimientos.

A la tropa se obsequió con radcho extraordinario.

A MADRID

De Zaragoza á salido con dirección á la corte una comisión de azucareros á quien acompaña el señor Paraiso que se propone ayudarla en sus gestiones, conferenciando de paso con el señor Calbetón acerca de la

crisis obrera que existe en Aragón.

OTRAS NOTICIAS

El señor Obispo de Tuy, ha demorado su viaje á Barcelona.

La guarnición de esta capital ha tenido misa solemne en la parroquia de San Agustín.

Acudió el general Weyler y demás autoridades, quienes presenciaron el desfile, así como también numeroso público.

En los cuarteles se sirvieron ranchos extraordinarios.

En Palacio se preparan grandes recepciones para el santo de doña Victoria.

En el próximo mes de Enero habrá banquetes y otras fiestas.

También tendrá lugar el capítulo de los caballeros del Santo Sepulcro.

Extranjero

París 11, 15 n.

EL COMBATE**DE L'ONADAI**

Se reciben noticias amplificadoras del combate de L'Onadai.

A las listas de los que ayer dimos cuenta tenemos que añadir la muerte del oficial Brûlé que no se comunicó á la prensa porque la familia ignoraba la desgracia y las heridas sufridas por el mariscal Dubail.

Confirmado el combate por el ministro de las Colonias, ensalzó el heroísmo de las tropas francesas que compuestas de 300 hombres, tuvieron que luchar contra 5.000 enemigos; y dedicó un cariñoso y respetuoso recuerdo por las víctimas.

UNA CARTA

Con motivo de lo acaecido en L'Onadai, la prensa francesa publica una carta del coronel Moll, que tiene relación con estos hechos, aunque es de fecha muy anterior.

En ella dice que formando parte del ejército destacado en aquel territorio, realizaba frecuentes viajes de inspección y organización, y que notaba en los habitantes animosidad contra Francia, amenazándole constantemente serios peligros y sufriendo emboscadas y sorpresas que le causaron gran número de víctimas entre la oficialidad y la tropa, resultado todo ello de un movimiento de expansión colonial demasiado rápido llevado á cabo sin condiciones y con escaso ejército, por cuya razón pedía al gobierno el envío de grandes refuerzos que no llegaron mermados ó no se mandaron, á cuya causa se achaca el actual desastre.

INCENDIO
En la estación de Irún y al entrar en agujas el tren tránsito que procedente de San Sebastián tiene su llegada á las nueve y veinticinco de la mañana, arrolló ayer á un obrero de vías y obras, llamado Pedro Prado Rojo, de 51 años de edad y natural de Villaverde de Mojina (Burgos).

Recogido por varios compañeros fué trasladado en un coche al hospital donde reconocido por los médicos, le fueron apreciadas la fractura de varias costillas y fuertes contusiones, siendo calificado de grave su estado.

La causa del hecho según se desprende de las averiguaciones practicadas, fué debido á que el herido llevaba rapada la cabeza con un saco á fin de preservarse de la lluvia y por tal razón no se apercibió de la llegada del tren, que le dió un topetazo en uno de los costados.

El juzgado entiende en el asunto.

NOTICIAS**La pelota**

A la hora de costumbre y con asistencia de público más numeroso que el de ordinario, jugaron ayer tarde Goicoechea y Arzamendi, azules, contra Tacolo y Errebar, rojos.

El dinero salió por los rojos en proporción de 40 á 34.

Fué un triunfo para Goicoechea y Arzamendi el partido mencionado.

Ambos jugadores trabajaron con ahínco y suerte.

Goicoechea, desarrollando un juego de empuje verdaderamente brutal, y sacando como nunca, ó como se dice en *Tauromaquia*, como las propias rosas, á lo que fué debido que el partido se lo llevara de calle, porque Errebar que anduvo de cabeza apenas podía levantar los saques, y como Tacolo no podía restarlos, y en el resto del juego por efecto de lo fuerte y violento del mismo, porque tanto Arzamendi como su compañero dejaron mucho, procuraron descartarlo, resultó que por milagro ó *chiripa* llegaron á 31 tantos los rojos.

La opinión que teníamos formada antes, quedó ayer confirmada y es que con pelotas tan bravas como las empleadas en el partido citado, difícil sería que Goicoechea pierda partidos.

En el segundo partido tomaron parte Pequeño de Egobiar, rojo, contra Chortena II, azul.

Nadie presagiaba al principio el resultado que iba á tener la lucha porque no se esperaba que Chortena dominara á su adversario, máxime cuando aquél extiende y pega bastante más, si bien es verdad que no arrima ni coloca tanto como Chortena.

Pero con todo aún llegó Pequeño después de igualarse á 8, 10 y 11 y trabajar mucho, á 36 tantos para los 40 á que iba el juego.

Obrero arrollado

A los desgraciados atropellos que estos pasados días vienen registrándose en la crónica luctuosa, tenemos que añadir desgraciadamente otro nuevo tan sensible como los anteriores.

En la estación de Irún y al entrar en agujas el tren tránsito que procedente de San Sebastián tiene su llegada á las nueve y veinticinco de la mañana, arrolló ayer á un obrero de vías y obras, llamado Pedro Prado Rojo, de 51 años de edad y natural de Villaverde de Mojina (Burgos). Recogido por varios compañeros fué trasladado en un coche al hospital donde reconocido por los médicos, le fueron apreciadas la fractura de varias costillas y fuertes contusiones, siendo calificado de grave su estado.

La causa del hecho según se desprende de las averiguaciones practicadas, fué debido á que el herido llevaba rapada la cabeza con un saco á fin de preservarse de la lluvia y por tal razón no se apercibió de la llegada del tren, que le dió un topetazo en uno de los costados.

Denuncias

En la inspección municipal fueron presentadas una contra Dario Pérez Rodríguez y Alejandro Rubio, por llamar la atención del público á consecuencia de ciertas palabras habidas entre ellos, en la Plaza de Guipúzcoa.

Y otra contra José Eitorza, anciano asilado de la Beneficencia, que fué hallado en la calle de San Jerónimo, con síntomas de embriaguez.

Dicho individuo fué auxiliado y conducido en un coche al beneficio establecimiento donde reside.

Centro Católico

Como anunciamos oportunamente esta tarde día 9 á las seis y media el Vice-presidente de la Junta Permanente de peregrinaciones á Tierra Santa y Roma don Antonio Murua, Conde de Lariz, dará una conferencia sobre «Constantinopla».

Se proyectarán más de 60 placas, algunas de las cuales han de llamar poderosamente la atención del público.

Para otro día

Por falta de tiempo y de espacio no contestamos hoy á un artículo del diario republicano acercando un sueldo que publicamos el día pasado sobre esquelas de defunción.

Pero dice el refrán que hay más días que longanizas, y otro día nos

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO**Madrid**

10,15 n.

UNA PROPOSICIÓN

En la sesión celebrada en el Congreso el día último, al entrarse en la orden del día tomóse en consideración una proposición presentada por el señor Salvatella, sobre concesión de 600 pesetas anuales de indemnización á los diputados.

Se nombró una comisión para que estudie y dictamine pero se cree que la citada proposición no prosperará.

LA CRECIDA

A las dos de la tarde comenzó á notarse la crecida del Manzanares.

El numeroso gentío que se hallaba en los merenderos abandonó rápidamente aquellos lugares ante el temor de sucesos desagradables.

El personal de bomberos que avisó avisado trabaja denodadamente para evitar en lo posible que la riada ocasionase víctimas y desastres.

Así prometió hacerlo la señora, quien al mismo tiempo les repartió algunas cantidades.

Después estuvo recorriendo los sitios de mayor peligro y más perjudicados.